

81-7 A = N1.

638

cc. 2522

(638)



1882

Facultad de Medicina de Madrid

Del Cancer del Estómago.

Memoria para el Doctorado.

Presentada el 16 Enero de 1882.

... sus efectos fisiológicos
... obliga a verificar el presente

por
D. Ernesto Macaya y Anguera

... licenciado en Medicina y Cirugía

para de su doctorado

... Tribunal de posesión titulado que
supone el estatuto de alegreño
... en la mayor alta importancia

175448390
018455882



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315392605



Ylmo Sr.

Señores: El deseo de dar remate
a mis estudios profesionales me
obliga a verificar el presente ejerci-
cio académico con la alquienia es-
peranza, fiado siempre en la benevo-
lencia de este ilustrado y respetable
tribunal, de poseer un título que
supone el estudio de asignatu-
ras de la mas alta importancia

y cuyo conocimiento es el comple-
mento de los estudios médicos.

La primera dificultad -
con que lucha, a parte de mi insu-
ficiencia, es la de elección de tema.

Hoy que la ciencia marcha con
paso tan decidido a través de
los numerosos problemas que tie-
ne por resolver, la incertidumbre
es mayor, tantas son las materias
que abren la atención del obser-
vador unas revestidas con el ir-
resistible encanto de la novedad,
otras rodeadas de esa obscu-
ridad que no ha sido aun
dable al hombre desvanecer

no obstante haberse propuesto tan
ardua tarea desde la infancia -
de la ciencia que nos ocupa.

Sin embargo no podemos
menos de fijarnos en el estudio
del Cáncer del Estómago enfermedad que
como dice muy bien Feyrilhe (1774) es
tan difícil de definir como de curar.

Para dar principio debida-
mente me propongo hacer una li-
gera reseña histórica de los au-
tores que se han ocupado del can-
cer en general y de los que han
fijado su atención en el estudio del
cancer localizado en el estómago.

Me ocupo luego de su Etiología

sus sintomas, marcha, duracion
y terminacion. Trato el diagnostico
con la importancia que se
merece y con su tratamiento, ana-
toma patologica, casos clinicos y
conclusiones doy fin á este tra-
bajo á todas luces imperfecto y
por el qual pido la indulgen-
cia del Tribunal teniendo en
cuenta cuan dificiles son esta-
clase de trabajos para todo
principiante.

Historia.

La naturaleza del Cancer per-
fectamente conocida por Hippocra-
tes apesar de no citar en sus
Epidemias mas que un solo ca-
so, la mujer de Phytellas de cuyas
resultas murió; segun él tenía no-
tado las mugeres de humor moroso
de caracter triste, de naturaleza
melancolica asi como las que es-
taban á las supresiones de la
menstruacion era el terreno en
que se desarrollaba con preferen-
cia el cancer. Atribuyó la causa

material á una levadura atrabiliosa que fermentaba en sus humores así como á la aberración de la sangre menstrual.

Reconocía por causa también la los ó un desarreglo de vientre. Aseguro también que si el cancer no era congenital no aparecía antes de la pubertad.

Todos los antiguos adoptaron la misma opinión.

De 1680 á 1786 Dionnis-Faget y Bousquet-Pelletan-Kennin-Gendron-Vedran-Garrford tratan de fundar sus teorías basadas en una fisiología mas ó menos errónea. Hasta esta fecha no-

se encuentran mas que disposiciones de las cuales nada nos queda hoy dia y de nada han servido al progreso y estudio del cancer en general.

Sin ocuparnos de algunas observaciones hechas por Schenckio Foresto y Fausto Gusitano en sus obras sobre el cancer localizado en el estomago, nos fijaremos en el gran numero de casos reunidos por Morgagni en su obra "De causis et sedibus morborum" y que fué el primero que llamó la atención con sus descripciones aun que incompletas, de la a-

fección que nos ocupa. Por los años de 1780 a 1800 encontramos infinidad de disertaciones, memorias monografías que al ocuparse del cancer del estomago Pichzold-Blanchard y Chardel describen la enfermedad con verdadero adelanto para su estudio y tratamiento.

Posteriormente Hebert en su tratado "des maladies cancéreuses." Paris 1851 y Broca en "Anatomie pathologique du cancer" Paris 1852 dandole la importancia que merecía afección tan grave profundamente

apoyaron el estudio de su anatomía patológica ayudados en sus investigaciones por Haüneus, Andral, Cruveilhier y Velpeau.

Tan solo una idea preocupaba a los autores que hemos citado a saber 1º El cancer depende de un vicio en los humores. Hay una infección qual preexistente, una diatesis ó 2º No hay diatesis. Es una afección puramente local y si hay diatesis viene consecutiva a los progresos de una supuración "aire". De lo cual nacieron dos teorías que se han disputado hasta nuestros días el dominio etiológico de la car-

crosis. Bonnet de Lyon, contra el parecer de los cinco autores ultimamente citados, sostuvo la primera de esas dos teorías asegurando que era preciso admitir la presistencia de la diateris antes de toda manifestación local.

En estos últimos tiempos muchos autores entre ellos Virchow Gubler y Robin se han ocupado de un modo preferente en resolver tan arduo problema. En el transcurso de nuestro trabajo citaremos la opinión de autores tan respetables.

- Etiología -

Una mayor parte de los autores al ocuparse de las causas productoras del cancer del estómago y siguiendo el orden establecido en la Etiología de las demás enfermedades dividen aquellas en predisponentes y ocasionales. En las primeras incluyen la edad, el sexo, el tem-

peramento, la perennia y el es-
tado de la menstruacion en
la mujer. Yremos examinando
todas ellas.

~~digobito~~ edad
Edad: Segun Ch. Monis, Marc
d'Espine y Hebert la edad pro-
pia para el desarrollo del can-
cer del estomago es de 45 a 65.
años. No se conoce ninguna
estadistica completa para po-
der deducir con toda certeza la
verdad de estos datos, sin em-
bargo la autoridad de dichos
autores nos dispensa fijar esa
edad pues dien que no han

encontrado ninguno cuya edad fuere
menos de 25 y muy corto el numero
de los que pasaban de 70 años.

Influencia del Sexo. Son tan contradictorios
los datos que arrojan las observa-
ciones hechas y tan opuestos los
resultados que de ellas se han
deducido que hoy dia la opinion
Medica obligada por la verdad
de los hechos considera que el can-
cer del estomago ataca los dos
sexos en proporcion exactamen-
te igual.

Temperamento. Chardel asegura que
el temperamento linfatico predis-
pone á la afecion de que trata-

mos. Pocos son los autores que han dado alguna importancia al temperamento como causa etiológica del cancer. Ya gran mayoria creyo que era independiente de la constitucion del individuo y hoy dia no queda duda alguna que en la constitucion ni el temperamento influyen favorable ni desfavorablemente en su presentacion.

Moenstracion. Ya hemos dicho que Hipocrates fue el primero que consideró que su falta era causa del desarrollo del cancer. Hemos vis-

to tambien que sus ideas sobre el particular fueron aceptadas mas ó menos modificadas hasta principios del presente siglo, pues bien la observacion ha demostrado plenamente que no se puede considerar como causa predisponente de la carcinosis y que es notorio que lo mismo se presenta en los casos que el desarreglo menstrual es evidente, que en los casos en que no se nota alteracion alguna en la funcion expresada.

Heredicia. Barras fue el primero que refirió algunos hechos en favor de la herencia y esta idea ha-

sido patrocinada por Niemeyer y aceptada por todos los patólogos modernos; Bien entendido que lo que se hereda es la predisposición y no la enfermedad, pues si así fuese, sus efectos serían más pronto o mejor dicho en alguno devariamos su existencia.

Algunos autores han considerado también como causa predisponente los malos hábitos higiénicos pero era por que creían que el cáncer era consecutivo a una gastritis prolongada. Es indudable que el uso continuado de las

bebidas alcohólicas y una mala alimentación producen un estadio gástrico tanto más difícil de modificar cuanto más alterada se encuentra la mucosa gástrica. Que por muchas y graves que sean estas alteraciones y aun aceptando que degeneren en cáncer, siempre será porque existe la predisposición y nunca por consecuencia de la gastritis de consiguiente los hábitos higiénicos podemos muy bien no considerarlos como causa predisponente del cáncer.

Causas Ocasionales. Poco diremos sobre ellas. Han sido admitidas como tales las fiebres intermitentes, ayunos prolongados, onanismo, escatos en el corto, supresión de los hemorróides etc etc.

No queremos examinar los muertos bajo este punto de vista y para concluir diremos que hoy dia no se admite mas causa ocasional que la predisposición. Todas las demás condiciones no son mas que causas que ponen en juego y localizan la diatesis

Entre estas podremos citar las emociones morales depresivas, disgustos, trabajos intelectuales excesivos, la vida sedentaria, hipochondria etc.

Síntomas, marcha, duración y formación.

Síntomas. En la descripción de los síntomas no estableceremos distinción alguna entre el esciro, el encéfaloides y el coloides porque en realidad no existe para establecer un diagnóstico diferencial de estas tres distintas formas en que puede presentarse el cancer del estómago

atendido que sus caracteres son bastante uniformes no preocupandonos ni poco en mucho ciertas modificaciones que en algunos casos se observan. Existe en el cancer del estomago una lesion siempre igual por lo que no se puede establecer una verdadera distincion en algunos casos.

A pesar de tener algunas veces el cancer una marcha sumamente rapida establecemos dos periodos, un periodo dispepsico y otro periodo de

tumor y de caguecia.

El periodo dispepsico ó inicial se caracteriza por dolores, desarreglos digestivos y vomitos.

Como quiera que todos estos sintomas son propios de toda affection gastrica, necesitaremos fijar toda nuestra atencion hasta en los menores detalles para no hacer una falsa apreciacion. asi pues la edad del paciente, el cambio brusco que en su moral se verifica su irascible caracter prodan, ayudados de los demas sintomas, despertarnos la idea del-

cancer y no de otra afeccion cualquiera.

A pesar de las afirmaciones de Mr. Hebert de que en la gran mayoria de los casos la digestion habia sido normal hasta la invasion manifiesta del cancer, la opinion general de los autores es que por el contrario los fenomenos dispepsicos tales como pesadez cardiana, borbotones despues de las comidas crueles acidos sulfurados, dolores mas o menos nino y alguno que otro vomito, se remontaban a

una epoca muy anterior a los primeros signos manifesteros del cancer. Hay algun caso, rarissimo, que esta clase de trastornos son muy poco apreciables y que la digestion se hace bastante bien aun con perdida del apetito.

El Dr. Durand cita un caso en que la digestion se verificaba perfectamente desde la aparicion evidente de un cancer al qual habia precedido una larga dispepsia. Ya hemos dicho que son casos rarissimos. Examinaremos uno por uno los

síntomas mencionados.

Dolor. El dolor no falta ~~en~~ si nuna. Este síntoma y la perdida del apetito son los primeros y mas constantes fenómenos. Está localizado en el ~~pe~~ epigastrio y es continuo, pungitivo y algunas veces laurante. aumenta por la presión por la ingestión de alimentos y si son alimentos sólidos mucho mas como sucede en la ulcera simple. Se distingue sin embargo por que aquél es mas vivo y continuo no revistién-

do el carácter de auseo cardial que como sucede en la ulcera simple. Algunas veces tiene correspondencia dorsal.

Vómito. El vómito es el fenómeno mas importante y quienes mas datos nos suministran para el diagnóstico de la afección que nos ocupa. Los primeros tienen lugar por la mañana en ayunas y son muertos y acuosos y no biliosos: es fenómeno característico. Sobrevienen luego frecuentes vo-

vomitos alimenticios. En algunos casos, al principio, son algo raros para ser mas frecuentes luego. Mr. Lebert hace notar que los caos en que se presentan vomitos alimenticios repetidos, desde el principio de la enfermedad, siguen estos una marcha rápida. Es mas ó menos facil segun el grado de adelanto que se encuentra la leion y tanto mas dolorosos cuanto mas tiempo ha ya transcurrido de la ingestion

de los alimentos. Cuando es poco tiempo despues, los alimentos son faciles de reconocer. Cuando han pasado algun tiempo van mezclados con mucosidades mas ó menos consistentes y de un liquido amarillo ó verdoso. Nos puede motivar la introduccion de cualquier cantidad de alimento ya sea sólido ó liquido - A veces revisten cierta periodicidad. Bajo este punto de vista revisten un caracter sumamente variable. El vomito presenta ademas otros caracteres de los cuales nos ocuparemos al hablar

del periodo caquectico

Estado caquectico. Se presenta gradualmente y nace de un modo repentino, haciendo notar primero en la cara cuyo color se presenta anémica y adquiere en mayor ó menor grado un tinte amarillo terroso. Bien pronto todo el tegumento exterior participa de esa coloración: la piel se seca pierde su elasticidad las mucosas se descoloran y llama extraordinariamente la atención la rapidez del enflaquecimiento y como dice muy bien Durand

parece que se funden los tejidos. Los vomitos se hacen mas frecuentes y presentan el sintoma patognomónico el ser acefátados. Esto es debido a una sustancia negra que se parece al poso del café ó al hollín, que da un color oscuro á los líquidos arrojados. Los dolores aumentan de intensidad. Una fiebre mas ó menos pronunciada acompaña este estado, aumentando la consunción del enfermo. Ya intolerancia del estómago se hace absoluta y el enfermo es víctima de la inanición, el colapso y la muerte.

En algunos casos se presentan con alguna complicación inflamatoria. Otros la mayoría van acompañados de hidropesias producidas por trombosis.

(Observación 3^a y 5).

Hemos dejado para lo último el hablar de un síntoma que se presenta muy poco, a pesar de afirmar Brinton que lo ha encontrado el 12 por 100. Nos referimos al vomito de sangre o hematemesis. Proviene por la gran hipercemia y rotura de los vasos capilares del estómago al prin-

cipio y por los progresos de la ulceración y destrucción consecutiva de algún vaso más importante - luego. Algunas veces es tan abundante que puede concluir con la vida del paciente. Son casos rarísimos. Generalmente es en pequeña cantidad y mezclándose con los alimentos les da esa coloración negruzca de que nos hemos ocupado, al hablar de los ronitós acuñados. Algunas veces la eliminación de esa sustancia tiene lugar por el tubo intestinal

El estado de estos ríos durante la enfermedad, es de asturación en su principio mas tan pronto viene el reblandecimiento y ulceración y consecuencia de la irritación que los elementos cancerosos producen si su paso por los intestinos motivan la diarrea que la encontramos con mucha frecuencia.

Fumot. Debiendo ocuparme de él con mas extensión en el diagnostico, solo dire aquí que su presencia no dem-

pre nos es dado comprobar su existencia podría ser constante pero son muchos los casos que por medio del tacto no nos es posible averiguar sus cualidades físicas. Así vemos en nuestras observaciones 3^a y 4^a que es imposible en esta ultima sobre todo cerciorarnos de si existe ó no. En otras cuando el cancer es escirroso, como sucede en la Observacion 1^a tan solo se nota una resistencia mayor que lo ordinario en la region epigástrica. De lo que se puede deducir que tal vez es el síntoma que menos

se puede hacer constar. Cuando es facilmente perceptible se nos presenta mas ó menos prominente, circumsrito, móvil, abollado ó no. Otras veces es una infiltración qual que da una rigidez marcada á las paredes del estómago (Escirro y Coloides.).

Marcha. No es posible marcar periodos regulares en la marcha del cancer del estómago, pues no guardan relación la presentacion de los síntomas caracteristicos de

la enfermedad, con las alteraciones anatomicas de la misma. Casos hay que comprobamos la presencia de un tumor mas ó menos voluminoso antes de desarrollarse accidentes capaces de hacernos sospechar la existencia de afecion tan grave otros por el contrario se nos presentan con los síntomas mas graves y dan á la enfermedad una marcha suivamente rápida y fatal. Otras veces se desarrollan los síntomas con suma len-

situd y la enfermedad llega á su termino sin complicacion de ninguna clase.

Otras se presentan al principio fenómenos sumamente graves sin ir seguidos durante mucho tiempo y aun muchos meses de accidentes alarmantes.

Otras marchan con lentitud y sin que nadie lo pueda notar entrever, terminan por accidentes sumamente agudos.

Duración. Es muy variable. Fundado en observaciones M. Lebert, le da una duración de 3 á 38 meses M. Valleix de sa H2. Es sumamente difícil fijar un término medio, pues como hemos dicho, los primeros síntomas pasan casi siempre desapercibidos y que no se puede precisar con exactitud la existencia del cancer.

Terminación. Fatal siempre y la muerte puede ser producida por los progresos de la caquexia, ó la invocación, por perforación del estómago y una peritonitis consecutiva.

- Diagnóstico. -

El diagnóstico del cancer del estómago es fácil cuando la enfermedad está algo adelantada. Pero no sucede así; la gran mayoría de los casos se nos presentan en el periodo dispepsicos confundible sus sintomas con los de la gastralgia ó la enfermedad del mismo nombre. Otras veces por falta de alguno ó algunos síntomas importantes se nos hace difícil el diagnóstico diferencial con esas enfermedades y con la ulceras simple y la gastritis.

cronica. En nuestra observación 3a nos encontramos en este caso. El paciente se nos presenta en la clínica con un aparato de síntomas que el observador mas atento no podría menos de hacer el diagnóstico que se hizo. Una dispepsia. La enfermedad tiene dos meses de existencia y sin embargo los solos y únicos síntomas son perdida del apetito y sensación dolorosa al epigastrio á la ingestión de alimentos y un enflaquecimiento mas ó menos notable. Solo dos meses después de estar en la clínica, es decir 14 de haber empezado la enfermedad, pudo modificarse el diagnóstico y solo por la coloración amarilla paja

que se notaba en el paciente. Ningún síntoma más, propio del cancer. Sin embargo á nuestro entender cuando se nos presente un caso con estos ó alguno de estos síntomas á saber: un tumor superficial mas ó menos circunscrito, námitos alimenticios negruzcos, dolores profundos constantes con exacerbaciones independientes de la presencia de alimentos, una coloración amarillo paja de la cara, edema de las extremidades inferiores, son datos mas que suficientes para hacer el diagnóstico con certeza.

Ademas hay que tener presente que los síntomas mas alarmantes deben con un tratamiento apropiado en las enfermedades que hemos citado, sobretodo en las dos últimas citadas.

En el cancer el enflorecimiento rápido, la debilidad que le acompaña son tan notorios: Los fenómenos gastralgicos son tan diferentes en su manifestacion que no será posible el confundirlos. En efecto: Los fenómenos dolorosos van en aquellas unidos á la digestión, en el cancer son independientes como hemos dicho,

Los vomitos en la gastritis y bula
cera simple son siempre biliosos
lo que no encontramos en el
cancer. El vomito de sangre en
este ultima, salvo rarasimas exce-
pciones, ni siquiera merece llamar
de asi, pues ya hemos visto en
que forma se verifica la ne-
morragia, y en pequena cantidad
acompana siempre á los alimen-
tos; está completamente altera-
do el color de la sangre y solo
la vemos al final de la en-
fermedad.

Al contrario sucede en la

ulcera simple. La remate-
sis es súbita y violenta, la
sangre es siempre rutilante
y no va incorporada á nin-
guna otra sustancia. Se nos
presenta en su principio.

El temor, cuando es aprecia-
ble, es el sintoma que con mas
certeza nos aclara la cuestión.
Colocando el paciente en decubito
supino, las piernas en flexion
y encargandole haga inspiraciones
profundas afín de que no nos
sirvan de obstáculo los mus-
culos abdominales, exploraremos
toda esta region para ver-

ciorarnos si existe ó no tumor o
operacion sencilla si se tiene
en cuenta que el estremado en
flaquecimiento del enfermo nos
sera una condicion favora-
ble. Ya temor dicos los carac-
teres que revisten los tumores
cancerosos. Me ocupare solamen-
te del sitio que generalmente ocupan
El epigastrio es el sitio preferen-
te. Sin embargo cuando el tu-
mor no esté aderido puede sene-
der que por su peso vaya
descendido hasta la region
epigastria y tambien por haber-
se modificado la situacion del

estomago y cambiado completa-
mente sus relaciones. No dejara
entonces de presentar el diagno-
stico cierta dificultad mucho mas
si se tiene en cuenta los
tumores propios que padecen
organos tan importantes como
el higado, epiploon, colon, pan-
creas, ganglios y gresos va-
sos arteriales y de las causas
de error a que puede dar lu-
gar un examen superficial
en una enfermedad de signos
tan dificil como es la de
que tratamos.

- Tratamiento -

El cancer es una affecion incurable y siendo la terapeutica completamente impotente, su unico papel es paliar los dolores por los narcoticos intus et extra. Utilizaremos tambien los calmantes en este mismo sentido. Utilizaremos las reglas generales dieteticas de la dispepsia contra los desarreglos de la digestion. El agua de

Seltz contra los vomitos y los opiodos contra los dolores. Es decir una medicacion sintomatica y paliativa. No diremos una palabra sobre la infinitud de tratamientos que se han puesto en practica en esta enfermedad y que poco a poco han ido cayendo todos en desuso, pues, se ha reconocido que a mas de no reportar utilidad alguna la mayoria de ellos eran perjudiciales a la poca salud del enfermo.

En el caso que la deglucion se haga imposible por estar el cancer en el cardias, podemos utilizar la sonda esofajica - Cuando el estomago no permite introducción de liquido de ninguna clase nos queda la vía rectal para retardar todo lo posible la inanicion y su consecuencia inevitable.

- Anatomia Patologica -

Bajo tres formas se nos puede presentar el cancer del estomago y que por orden de frecuencia son el curvo, encefaloideo y el coloides. Por lo regular lo encontramos en el piloro, el cardias y en la pequeña curvadura. Segun Weber en 87 casos lo encontró solo 2 veces en la gran curvadura y Vaisse en 32 - 1. Puede ser primario ó secundario en este ultimo caso el estomago es inva-

uido por los progresos de otro-
cancer vecino (nigado intestinal,
ganglios). Cuando es primitivo
nace no en el tejido conjun-
tivo sub-mucoso y alguna vez en
la mucosa como asegura Jacob
y otros sino siempre en el tejido
epitelial. Todos los autores moder-
nos están conformes sobre este
punto y es indudable que el teji-
do asiento de la carcinosis es el
epitelial. Se nos presenta siem-
pre el citado de lesión aca-
bada (y pocos habrán sido
los casos que se han podi-
do observar en su principio)

como tumor nino ó dividido en
varios lobulos, ulcerado, formando
una eminencia al exterior mas
ó menos franca, según su fuerza
expansiva se dirija en sentido es-
terior ó en el sentido de la profundidad
de los tejidos. En este ultimo caso
es cuando se puede comprobar
su existencia por medio del tacto.
Un volumen puede marcar
entre una nuez y el de un hue-
no de gallina. Su forma es
aplanador en el escirro, obol-
lado y mas ó menos redondea-
do en el encefalioles y sin for-
ma marcadamente regular en
el coloides. Puede presentarse enfor-
ma de engrosamiento de tejido epitelial

(escirro), de nódulos oclados negros con infiltración ó sin ella (Encefaloídes) y de una verdadera infiltración en masas voluminosas (Coloídes). Gracias á su rápido desarrollo, son marcadísimos las alteraciones de los tejidos y órganos adyacentes, así si vemos que la invasión lo mismo tiene lugar en sentido esterno que en sentido de su profundidad, de un modo que nos explicamos fácilmente la mucosa se destruye

ye frontalmente y la ulceración nos presenta de figura irregular de bordes duros callosos y salientes. Las fibras musculares que están por debajo y al dorso del cancer se hypertrofian para desaparecer luego. El tejido celular submucoso envía entre las fibras musculares, proliferaciones como á tabiques, proliferaciones que son fibrosas brillantes de aspecto muy característico.

La lesión gana en profundidad alcanza el peritoneo y lo altera por el mismo sentido. De aquí nacen las adherencias

pues se desarrolla una perito-
nititis parcial. Pueden tener lu-
gar y por el mismo procedimien-
to con todos los órganos
vecinos como son el riñón
pancreas, los repliques epiploicos
el colon transverso y el diafrá-
ma. En las observaciones que pre-
sentamos, hay en la 4^a; aderen-
cias con el colon, con el ríñon
de la 3^a, con el pancreas de la 2^a,
y con el peritoneo la 1^a.

Cuando estas adherencias
no existen, el estómago cam-
bia de relaciones y es comple-

tamente dislocado por el tumor
y puede bajar como nervios
dicho hasta el mismo riñón
gástrico y establecer el tumor ad-
herencias con los intestinos
órganos con el útero y sus or-
ganos. El estómago puede
aumentar ó disminuir de
volumen y la luz del orificio
cardíaco disminuye de un
modo notable. En una de
las observaciones que presen-
tamos (1^a) la estrechez es tan
grande que apenas permi-
te el paso de un man-

go de pluma.

El resto de la mucosa
esta hiperemiado y la tumi-
faccion de los ganglios vecinos
es muy notable.

Observaciones.

I. Personal.

Hospital clínico de la Facultad de Medicina de Bar-
celona. Clínica del Dr. Robert. Cama nº 5.

Antonio Casas de 30 años entra en
esta clínica el 19 de Junio de 1880. Dice
que hace 4 meses que tiene vomitos mas
ó menos abundantes y que los tiene inmedia-
tamente después de las comidas. Que goza-
ba de plena salud y que no recordaba
haber padecido enfermedad alguna. Sin
antecedentes de familia.

A su entrada lo encontramos sumamen-
te enflaquecido, coloración amarillenta carac-
terística; se queja de grandes dolores en la
región epigástrica, que se exacerbaban a la
presión. Despues de algún reparo por

parte del paciente y examinando su estado notamos a la palpacion por debajo del apendice xifoides una resistencia sumamente notable. No hay edema. Se diagnostica de cancer escirro del piloro.

1º de Agosto. Los vomitos continuan. Poco apetito. Mucha sed. Ligero movimiento gástril por la noche. Aumenta el enfadoamiento - Sin edema.

16 Agosto. El mismo estado por parte del tubo digestivo. El enfermo ^{que} tiene dificultad en la respiracion. El examen de la region toracica nos permite hacer constar una pleurexia doble.

Muere el 22 Agosto.

Autopsia 36 h^{as} despues. Gran derrame pleuritico de un liquido amarillento. Pleuras sumamente sumamente engrosadas y llenas de granulaciones cancerosas. Diaphragma hyperemicido. Páncreas adherido a la

pared abdominal anterior

Examinando el estomago con gran interes encontramos un tumor escirroso que ocupa toda la pequena curvatura y el piloro. Una estrechez del orificio pilorico tan considerable que apenas permite el paso de un mango de pluma. Destruida toda la mucosa del estomago: gran masa cancerosa reblandecida ocupando mas del estomago el epiploon, el meso-colon transverso que tambien está adherido a la pared abdominal anterior. Está tambien adherido con el bazo izquierdo del riñado que presenta un tinte oscuro. Nada mas de notable se encontró.

Observacion II^a Personal.

Hospital clínico de la S. de Medicina de Barcelona.

Clinica del Dr. Robert. cuarto no 8. Sala de Mujeres.

Cancer del piloro. Adenoma arterioal.

Margarita Bonet de 49 años de edad

entra en este hospital clínico el dia 2 de Marzo de 1881. Se encuentra en un estado de enfraquecimiento notable y dice que vomita constantemente hace dos meses. Los vomitos son alimenticios y nunca ha observado en ellos nada que nos puede hacer creer una hematemesis. Dice que no ha tenido diarrea y que por el contrario causa una gran sudacion.

A la palpacion abdominal se nota en el hipocondrio derecho un tumor duro, oblicuo de arriba abajo y de derecha a izquierda. La pared abdominal permite apreciar todos sus caracteres, se nota que se continua, por el borde inferior del higado, con un tumor igualmente duro del cual parece formar parte. Comprendiendo la exploracion, se nota al nivel de la columna vertebral un

cordon duro, que no es otra cosa que la aorta. Su dureza es tan especial que parece que al comprimirlo se nos va a romper. No se nota ateromatoso ninguna otra arteria.

Durante los 5 dias que la enferma ha estado en la clínica, los vomitos han sido continuos. Nada retiene. Fueron contracciones del estomago.

La enferma muere el 10 de Marzo en estado de colapso.

Autopsia. 3 horas despues.

El estomago sumamente distendido: En la region pilorica existe un tumor alargado, duro, de color blanquecino, oblicuo de abajo ariba y de izquierdo a derecho continuandose por su parte superior con la vejiga biliar que contiene un voluminoso calculo ovalado y que no siendo móvil habia hecho creer que el tumor se continua-

ba con el hígado.

El pancreas está adherido a la cara posterior del tumor, sin presentar ninguna otra alteración.

El bazo y los riñones, nada. El hígado algo inflamado.

La aorta abdominal dura, rígida y de consistencia petrosa.

El corazón disminuido de volumen. Estrechez atriculares. En las mambolas planas atromatosas.

- Observación III^a - Personal.

Clinica del Dr. Robert. F. de Medicina de París.

Cancer del cardias y del hígado.

José Pi jornalero 53 años entra en la clínica el 22 de Marzo de 1878. Su enfermedad tiene 2 meses de existencia. Empieza con perdida del apetito, sensación dolorosa en el epigástrico que aumenta a la inger-

tion de alimentos. Ningun otro síntoma respecto al tubo digestivo. Un solo vomito temprano y hace dos meses por la mañana, acompañado de crepitus aéros. Costipación y enfriamiento.

Estado actual. Sin fiebre. Enflaquecimiento notable. Profunda anemia lengua normal. Gran dolor y aumentando a la presión epigástrica. Estómago ligeramente distendido. No se describe ningún tumor por la palpación ni ninguna otra punto doloroso del que hemos hecho mención. Digestiones difíciles y dolorosas. No hay náuseas, costipación. Diagnóstico Dispensia.

El 1º Abril. El enfermo no tolera ningún alimento sólido y los rechaza por experimentar grandes dolores a su ingestión por lo que suponemos existe estrechez en la entrada del estómago. Sigue en el mismo estado hasta el mes de Mayo. Solo aumenta el enfriamiento y principia el morroño. La coloración amarillo suave que se va presentando nos da la idea del cancer del cardias.

1º Agosto. No se nota tumor. El hígado se sale de sus límites normales y pasa del te-

reborde de las costillas falsas. Gran dolor en la region epigastrica. Continuan los vomitos ayudandolos el paciente con grandes esfuerzos. Aumentan los signos caguetos. Edema considerable del pie izquierdo.

Se modifica el diagnostico. Cancer del cardias no reblanquecido.

Del 1º al 15 de Setiembre aumentaron los dolores de accentua el marasmo y el enfermo sumebe en la inacion.

Autopsia Pulmones y corazon sanos. El esofago mas ó menos indurado. Al nivel del cardias hay un tumor como un hueso de gallina que rodea este orificio y se continua con el estómago. Quan estrechez de este orificio. Infarto del migado el cual esta adherido a las paredes del estómago por falsas membranas amarillentamente gruesas. El estómago presenta la mucosa reblanquecida y medio destruida en unos puntos y sumamente indurada y formando parte del tumor cerca de la region cardica. El migado está sembrado de nucleos carbonosos de volumen variable.

Hospital Yacine Observacion IVº Progres Medical
15 Enero 1881.

Cancer infiltrado del estómago. Carcinosis secundaria del peritoneo por std. Fournier.

Juan Graff de 28 años cochero. Entra el 27 Abril de 1880 en el Hospital Yacine. Nada puede decirse sobre sus antecedentes de familia. No ha padecido enfermedad alguna. Hace 2 ó 3 meses empezo su enfermedad por dolores digestivos que abulruyo a su intemperancia. Sintio incapacidad digestiva penible, acompañadas amenudo de vomitos alimenticios. Sintio dolores rojos en el abdomen. Colicos sordos. Empieza a notarse el enflaquecimiento. Alguna debilidad.

Hace 10 ó 12 dias que ha dejado completamente el trabajo. Los sintomas se han agravado despues y el abdomen empieza a distenderse.

Estado actual - Estado caguetoso

notable. Enflaquecimiento e no aqueja dolor alguno - Difnea - El abdomen muy distendido - al la percusion maceoz completa en el epigástrico e ipogástrico de un lado a otro, a excepcion de la fossa ilíaca derecha donde encontramos cierto grado de sonoridad timpánica. Sigue la constipación.

No administraron de 20 gr. de tinctura de Jalapa no da resultado. Garavatas purgantes. Inyecciones de morfina. 10 de Mayo. En presencia de los fenómenos respiratorios continuos y amenazadores se hace una puncion tanto para aliviar al enfermo como para aseguir el diagnostico. Dio un líquido sanguinolento parecido en su color a la sangre venosa pero muy líquido y sin coagularse sobre la piel. Se retiraron 1500 gr quedando todavía

una gran cantidad. La palpacion hecha con gran cuidado no da resultado alguno.

Mejoria. El vientre en el mismo estado. Orlas mas abundantes. Poción Food. Inyección hipodérmica de morfina.

Dia 2 de Mayo. Debilidad aumentada. El pulso blando deprimibles. Sin elevación térmica. No es imposible verificar movimiento alguno. Ha devuelto todo el líquido ingerido - Facies abortida - Aceleración del pulso.

Dia 3. Sub-delirio-colapsus y muerte Autopsia 44 horas despues.

La apertura del abdomen da salida a 6 ó 7 litros de un liquido coagulado de la misma naturaleza del que ya conocemos. Intestinos distendidos por gases y rechazados contra el diafragma. El gran epiploon no desaparecido: no

se ven mas que una porción de membranas fiables flotando en el líquido ó débilmente adheridas á la gruesa parietal. Además llama la atención á primera vista una cantidad de granulaciones parecidas al grano del café diseminadas entre los intestinos. El peritoneo parietal en buen estado. Los ganglios tumefactos. El intestino grueso sumamente distendido.

El estómago está intimamente unido por su gran corbandura con el colon transverso. Las paredes engrosadas y muy densas. Se le da un corte y su superficie presenta un color grisaceo y de aspecto fibro-lardoso. El color de la mucosa es normal. No se notan mas que repliques voluminosos. Los ligamentos suspensorios y coronarios están inflamados y de un espesor más marcado: así como el peritoneo diafrágmico.

Nada mas de notable en los otros órganos.

J. Anatomica Observacion. V.^a Progres Médical.
Junio 1870.

Sesión del dia 10 Oct^{bre} 1879.

Cancer de todo lo extenso del estómago y del organo epiploic. Tromboris de la ilíaca externa izquierda (vena).

Florence B. de edad 44 años jornalera entrada el 11 de Junio de 1878 á Pitié S. de Sta Eugenia, de fuerte constitución y de muy buena salud anterior. Había menstruado regularmente. Sin haber padecido enfermedad alguna. Hace 4 años perdió á su marido y después se apreció que sus digestiones se hacían pesadas, lentas y dolorosas y acompañadas de algunos náuseas. Sin embargo estos accidentes parece que se calmaron y no dijeron bastante. Hace 15 meses volvió a notar esos mismos fenómenos y vomitó por la mañana. Dudiendo dedicarse á sus ocupaciones diarias no se inquietó mas pronto se aumentaron las molestias

por los vomitos despues de las comidas
vomitaba las sustancias ultimamente
ingeridas. No tuvo vomitos acapetados ni
buliosos. Costipacion habitual. Sin edema
Enflaquecimiento y gran debilidad.

Estado actual. Et en entrada á la
Pitié 12 Enero notamos dolores vivos en
el epigastrio que le corresponden á la es-
paldas. Coloracion amarillo anis. Se nota
un tumor duro ligeramente desigual
sin luminacion clara situado á un cen-
timetro por encima del ombligo, al ~~rededor~~
rededor se nota una manzana muy
estendida que se irradia por arriba has-
ta el apendice xifoides y las falsas cos-
tillas. Los latidos de la aorta se trasmis-
ten al tumor. El corazon y los pulmo-
nes bien.

16 Febrero. Dolor muy vivo al suell
de las falsas costillas izquierdas. Costi-
pacion. Et cuspicion de la leche derruelne
cuanto alimento toma

3 Marzo. Grandes dolores de mientre. Gran

inchazon en la region epigastrica debi-
do al parecer á gases.

8 Marzo. Derrame ascitico bastante con-
siderable.

16 Marzo. Edema del membro inferior
izquierdo, doloroso parte interna muslo.

19 Marzo. En la parte superior del
abdomen se percibe una crepitacion no
table

20 Marzo. Aumenta el edema y se ge-
neraliza por todo el membro - Me-
nos dolor. Grandes dolores en la par-
te superior y lateral del abdomen
donde se percibian el fuste presi-
ugal

Embrivaciones de colodion sobre
todo el abdomen.

21 Marzo. Alivio por el colodion. El e-
dema aumenta y sobre todo el del pie
y parte inferior de la pierna. En
pieza el edema de la pierna

derecha.

22 Marzo - Grandes dolores pierna izquierda.

28 aumenta el edema pierna izquierda.

1 Abril Enflaquecimiento y debilidad mas notables Dilatacion de las venas superficiales del abdomen del lado de la flexion abducentes.

5 Abril abatimiento gral. clumenta el edema. Insomnio. Higro movimien-
to febril.

Muere el dia 8 de abril en una profunda adinamia.

○

- Conclusiones. -

- I. El cancer es una afecion que tiene su maximum de frecuencia de 40 a 60 años.
- II. El cancer del estómago lo encontramos en proporción exactamente igual en el hombre que en la mujer.
- III. Ni la constitucion ni el temperamento influyen favorable ni desfavorablemente en su presentacion.
- IV. La herencia ejerce una acción incontestable.
- V. La predisposición es la única causa ocasional del cancer del estómago.

VI. Las pasiones morales depresivas parecen tienen una importancia real en su etiología.

VII. Es sumamente difícil marcar con figura la época en que empieza á desarrollarse el cancer.

VIII. Los síntomas patognomónicos son vomitos alimenticios negruzcos dolores profundos constantes con exacerbaciones independientes de la presencia de alimentos. Estado caquetico - Edema de los extremidades y gran debilidad.

IX. No se puede fijar su duración con toda exactitud.

X. Su terminación es la muerte.

XI. La terapéutica no dispone de medios sino para paliar los dolores emplean óxidos narcóticos y calmantes intus y extra y utilizar las reglas generales dietéticas contra los desarreglos digestivos.

XII. Que el asunto de desarrollo del

Cancer del estomago es el tegido epitelial y no el tegido conjuntivo submucoso como aseguran Jacoud y otros.

He dicho

Ernesto Macaya y
C. Bruguer.



Madrid 16 Enero de 1882.